

---

## Editorial

---

### Revista de la Sociedad Venezolana de Microbiología: 44 años de evolución y compromiso editorial con la microbiología

*La ciencia no conoce país, porque el conocimiento pertenece  
a la humanidad y es la antorcha que ilumina el mundo.*

*Louis Pasteur*

Este año, la Sociedad Venezolana de Microbiología (SVM) celebra con mucho orgullo, satisfacción y júbilo los 44 años de su órgano de divulgación: la Revista de la Sociedad Venezolana de Microbiología (RSVM). Este hito representa no solamente el logro de mantener y publicar la revista ininterrumpidamente por más de cuatro décadas, sino la capacidad de adaptación de la Comisión Editora (CE) a los nuevos requerimientos editoriales, haciendo frente a desafíos internos y externos que sin duda han impactado y siguen impactando su trabajo *ad honorem*, como siempre ha sido desde sus inicios, en la década de 1980.

La revista se ha sostenido en el tiempo gracias a un trabajo editorial riguroso, que ha sabido abrazar los cambios y adaptarse a los avances y transformaciones de la microbiología en sus diversas ramas, sirviendo siempre como plataforma para la difusión de la investigación venezolana y la de otras latitudes, dentro y fuera de nuestras fronteras, gracias a la valoración por los investigadores de la calidad de los procesos editoriales, la revisión por pares y la accesibilidad del contenido de la revista dentro de las comunidades científicas.

La RSVM nació gracias a la iniciativa y empeño del Dr. José Jacinto Gutiérrez Alfaro, considerado el padre de nuestro órgano divulgativo. En 1971 se inicia la publicación de Micronoticias, que posteriormente en 1975 toma el nombre de Boletín Informativo de la SVM; pero, es en 1981 cuando se inicia la publicación del Boletín de la SVM, que dio origen a la actual RSVM [Carmona O, Rodríguez V. Breve historia de la Revista de la Sociedad Venezolana de Microbiología (RSVM): XXX aniversario (1981-2011). Rev Soc Ven Microbiol. 2011; 31:88-96].

Desde la publicación del boletín hasta transformarse en

revista, la diagramación y edición siempre ha sido conservadora y elegante, pasando de tres a dos columnas, siendo este uno de los aspectos que la ha diferenciado de otras publicaciones. Sin embargo, su portada ha atravesado varias modificaciones en el tiempo hasta llegar a la que actualmente posee, con los colores azul y blanco de la SVM.

En lo que respecta a la CE, varios de sus integrantes, desde que el Dr. Oswaldo Carmona dirigía la revista, se mantuvieron dentro de la misma, con el ingreso de nuevos miembros en el año 2005 y del nuevo editor en jefe, el Dr. Vidal Rodríguez Lemoine. Este es el reflejo del compromiso y sentido de pertenencia de los editores e integrantes de la CE que, además, a lo largo del tiempo, han formado y siguen formando a la generación de relevo, para asegurar la continuidad del trabajo realizado hasta la actualidad.

Los desafíos enfrentados por la revista han sido constantes y uno de los más importantes fue el paso de la edición impresa a la edición totalmente digital, debido a las dificultades económicas y la ausencia de papel para imprimir y publicar la revista de la forma tradicional en la que se mantuvo por 33 años. Para afrontar este paso fundamental, la revista contó con la plataforma SciELO y el apoyo incondicional del Centro de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela (CDCH-UCV), con su repositorio institucional Saber UCV. Es importante mencionar que, gracias a Saber UCV, la RSVM posee su propia página dentro del repositorio con el sistema *Open Journal System* (OJS) para la gestión de los artículos. Además, a partir del volumen 44, los artículos publicados en la revista cuentan con el *Document Object Identifier* (DOI), un número exclusivo que aporta

mayor visibilidad y proyección a la revista.

Para celebrar este cumpleaños N° 44 y continuar evolucionando, como lo exigen los estándares internacionales, hemos emprendido unas renovaciones gráficas y de liderazgo. Iniciamos con la actualización de nuestra portada, que mostrará una identidad visual moderna manteniendo los colores que la han representado durante años, simbolizando la unión entre la tradición y las nuevas tendencias contemporáneas. Seguidamente, se ha rediseñado el logotipo, que ahora posee una imagen más fresca y atemporal. Ambas renovaciones no solo obedecen a una actualización estética ya necesaria, sino que también están dirigidas a optimizar su visualización en medios digitales.

Otro avance importante es la actualización de la indización de la revista en otros repositorios y bases de datos como LILACS y Redalyc, entre otros. También se encuentran en proceso de modernización las instrucciones a los autores, pues es necesario incluir nuevas políticas editoriales para el uso de la inteligencia artificial y los nuevos requisitos que demandan los repositorios, así como renovar las políticas ya existentes. Adicionalmente, ingresarán nuevos miembros de la SVM a la CE y ya se cuenta con una nueva directora-editora, pues el Dr. Rodríguez Lemoine ha pasado a formar parte de los editores eméritos de la RSVM.

La Microbiología es una ciencia que se encuentra en constante crecimiento, desarrollo y transformación, por lo tanto, la RSVM, respaldada por la SVM, debe mantenerse a la vanguardia, lo que implica estar al día con los avances a nivel editorial, poseer indización en repositorios nacionales e internacionales, fomentar la transparencia del proceso de revisión por pares, impulsar el acceso abierto y garantizar la integridad de cada publicación.

En el nombre de la comisión editorial y en el mío propio, agradecemos a nuestros autores por su confianza al escoger a la RSVM como el medio para publicar los resultados de sus investigaciones, a nuestros revisores, por su compromiso con la excelencia y la transparencia y a nuestros fieles lectores, por su preferencia y compañía.

Este aniversario es más que la celebración de nuestro compromiso con la microbiología: es una invitación a mirar al futuro. Nos esperan nuevos retos, desafíos y oportunidades para seguir creciendo y evolucionando. Continuaremos este viaje, construyendo sobre la solidez de estos 44 años de historia.

**María Mercedes Panizo**

Directora-Editora RSVM

[mmpanizo@gmail.com](mailto:mmpanizo@gmail.com)

ORCID: 0000-0001-8438-4993

DOI: [10.69833/RSVM.2025.1.45.01](https://doi.org/10.69833/RSVM.2025.1.45.01)

[@svemicrobiologia](https://twitter.com/svemicrobiologia)



Este artículo está bajo licencia CC BY-NC-SA 4.0